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Postulat Thomas wepf (sP) und Mitunterzeichnende "Energiezulagen fÛr Per-

sonen mit bescheidenem Einkommen" - Ablehnung der Entgegennahme 5.4.0

Der Gemeinderat Thomas Wepf (SP) und Mitunterzeichnende haben am
-S. 

September 21zgdas Postulai "Energiezulagen fUr Personen mit bescheide-

nem Einkorr"n"Ëngereicht. Die Ratséekretërrin hat die Mitglieder des Stadt-

und Gemeinderates pér E-Mail Uber den Eingang des Postulats in Kenntnis ge-

setzt. An der Sitzuni des Gemeinderates vom 4' Dezember 2023 hat Thomas

W"pi das postufai ifr Rat begrûndet. Gemâss Artikel 37 des Organisationser-

lass Gemeinderat hat der stadtrat an der darauffolgenden Gemeinderatssitzung

zu erklâren, ob er bereit ist, das Postulat entgegenzunehmen' Ein Ablehnungs-

antrag ist schriftlich zu begrÛnden.

Ausgangslage

Der Postulant weist darauf hin, dass in den letzten Monaten vieles teurer gewor-

den ist, so insbesondere auch Heizô|, Gas, Strom und Benzin' Richtig prekâr

sei es fgr Menschen, die enruerbstâtig sind und weder Sozialhilfe noch Ergân-

zungsleistungen erhalten, aber mit dem verdienten Geld kaum Ûber die Runden

kommen. gr schtàgt vàr, iene Teile der Bevôlkerung, die Anspruch auf individu-

elle prâmi"nu"toitËgung'naoen und einen eigenen Haushalt fûhren finanziell zu

unterstûtzen (nei gËrUé"tn von Sozialhilfe oder Ergânzungsleistungen werden

die Heizkosten bereits ion bestehenden Sozialleistungen gedeckt)'

ln diesem Sinne wird der Stadtrat eingeladen, zu prÛfen und zu berichten' wie

personen, die Anspiu.À 
"U 

individue'ile Prâmienverbilligung haben und allen-

falls weitere einkommensschwache Haushalte, auf 2024 eine Energiezulage

ausgerichtet werden kann. Die Energiezulage.soll Mehrkosten fur Mieterinnen

und Mieter kompensieren, die wegen-den gèstiegenen Energiekosten anfallen'

Erwâgungen

Dem stadtrat ist bewusst, dass die erhôhten Energiekosten insbesondere fÛr

Menschen mit tiefem Einkommen eine Herausforderung darstellen. Ein Ent-

scheid ûber die Àusrictrtung einer Energiezulage sol1e allerdings unter Berttck-

sichtigung des inhaltlichei Gesamtzrisamménhangs getroffen.werden' Die

fÀâiù"r:rngerragà ;nd damrt die gestie_genqn Energiepreise sind eine interna-

tionale und natioÀale Herausfordeiung. Ùies bedingt eine schweizweite Lôsung

des problerr. V"ir"hiedene parlameitarische Vorstôsse auf Bundesebene ha-

ben das Thema denn auch aufgegriffen'

Sozialhilfe und Ergânzungsleistungen

Wie seitens des Postulanten festgehalten, bestehen fÛr BezÛgerinnen und Be-

zûger von wirtschaftlicher SozialÀiffe und von Zusatzleistungen Hilfsangebote'

we'iche sich etabliert haben und gut funktionieren.
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I nd ivid uelle Prâmienverbillig un g zur Ermittlung

Das Postulat fordert die Schaffung einer Energiezulage, die sich am P-râmien-

verbilligungssystem der Krankenkàssen orientiert. ln den gesetzliche.n Grundla-

gen isideimâterietle Anwendungsbereich der Regeln zur lndividuellen Prâmi-

Ënverbilligung (lpV) festgelegt. Ménschen in bescheidenen wirtschaftlichen Ver-

hâltnisseÀ sollen von Oén finanziellen Aufwendungen fur Krankenkassenprâ-

mien enflastet werden. ln opfikon sind dies im Jahr 2023 5'380 Personen also

rund 24.5%. Die Entlastung von finanziellen Aufwendungen fÛr Energiekosten

im Haushalt ist durch die gèsetzlichen Grundlagen nicht gedeckt'

Die Berechtigung zum Empfang einer IPV wird anhand des steuerbaren Ein-

kommens ermittelt. Es gilt zu béachten, dass der Empfângerinnen-- '1d 
Emp-

tânje*reis fur Prâmienierbilligungen relativ breit ist, wurden doch fUr das Jahr

ZO|S insgesamt 5'380 Personén ftir eine IPV berûcksichtigt (24'5o/: der Bevôl-

kerung). bauon wâren wie oben dargestellt, die.BezÛgerinnen und BezÛger von

Soziaitritte (rund 430 Fâlle) und Erganzungsleistungen (rund 570 Fâlle) abzu-

ziehen. Mit dem lpV-Ansatz wurdeÀ die Enilastungsmassnahmen weit gestreut

und es ist fraglich, ob die Entlastung zielgerecht die bedÛrftigen Haushalte er-

reichen wûrden. lnsbesondere wûrdl einè pauschale Entrichtung an alle IPV-

Berechtigten nicht den unterschiedlichen Energiekosten der individuellen Haus-

halte geËcht werden (Energietrâger, Wârmedâmmung etc.).

Entlastungsfaktoren

Die gestiegenen Energiepreise stellen einen Teil der Teuerung dar' Mit dem

ubeidie LôhnverhanOt-ungen festgelegten Teuerungsausgleich erfolgt eine ge-

wisse Entlastung der Arbeitnehmerinnen und Arbeitnehmer von den Konse-

qr"n="n Oer prèisànstiege. Fûr das Jahr 2023 wurde in vielen Branchen ein

vollstândiger oder mehrlieitlicher Teuerungsausgleich beschlossen' Es wâre

sysi"11tr"lrd und ineffizient, spezifische Preisanstiege ausserhalb der Lohnver-

6ânJtung"n durch staatliche Eingriffe auszugleichen. Dies wûrde mittelfristig

dazu fùhren, dass immer mehr Aépekte ûber Steuergelder auszugleichen wâ-

ren, was ordnungspolitisch abzulehnen ist'

Der Bundesrat beschloss am 12. Oktober 2022 eine Erhôhung der AHV/lV-Ren-

Gn 1"tro AHV-, fV-, ff--nenten, Ùberbrflckungsleistungen) per 1. Januar 2023'

Ein Teil dieser rrndnung umfasst die Erhôhung der Hôchstbetrâge fûr die Miet-

zinsen und der pauschâle fûr Neben- und Heizkosten. Die eidgenÔssischen

Râte nahmen zudem im HerbstAruinter 2O22eine Motion an, die den vollen Teu-

erungsausgleich fÛr die AHV-/lV-Renten per ',l. Januar 2023 vorsah' somit

wurde der Anstieg à"i Energiepreise bereiis in diesen Entscheiden mitberUck-

sichtigt und die Entlastung griff ab Januar 2023'
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Vollzug

lm Vollzug zeigen sich weitere grosse Probleme, so dass das Zieleiner raschen

und bedarfsgàrechten Entlastung innerhalb des IPV-systems nichtrealisiert
werden kann. Die Prûfung des Anlpruchs auf eine IPV erfolgt auf der Basis der

provisorischen Steuerdatén des Vorjahres. Daher sind Verzôgerungen bei ge-

ânderten Einkommensverhâltnissen unausweichlich. Fraglich ist zudem, auf

welcher Basis der Anspruch berechnet wtirde (durchschnittliche Energiepreise,

individuelle Energiekosten etc.) und in welchem Rhythmus die Anpassungen

der volatilen Energiepreise beiUct<sichtigt wûrden. Eine Berechnung des An-

spruchs per Ende Jahr fûr das vergangene Jahr wûrde zu einer zeitverzôgerten

Àuszahlung der Entlastungsleistungenfûhren. Anspruchsvoll ist auch die Frage,

wie stark sinkende EnergËpreise in diesem System berÛcksichtigt werden sol-

len.

Fûr die umsetzung einer Energiezulage mÛssten zudem, nach einer Definition

der Anspruchskritàrien und Beiechnungsmethoden, einerseits lnformationsma-

terialien fûr die Empfângerinnen und Empfânger erstellt und andererseits die

Ausrichtung der Zantungén in den Prozessen und Fachapplikatio.nen abgebildet

werden. Gàgebenenfallé sind auch Schnittstellen einzurichten, die einen Daten-

austausch zwischen den Fachapplikationen und externen lnformationsquellen

zur Entwicklung der Energiepreise ermôglichen. lm bestehenden System

kônnte eine Energiezulage àn ipV-eezûgerinnen und -Bezgger nicht ohne wei-

teres ausbezahlt werden.

soll eine ûberhaupt vollziehbare Ausgestaltung einer Energiezulage.realisiert

werden, bleibt aufgrund der zeitlichenVerschiebungen und der lT-technischen

Realisierungsschùerigkeiten nur der maximal pragmatische Ansatz, auf Basis

der ordenlichen IPV-àetrâge eine pauschale Energiezulage einzufûhren. Dies

wâre rasch und ohne lT-Anpassung môglich, wÛrde allerdings mit sicherheit

auch zahlreiche Personen, bie einèn Energiezulage aufgrund ihrer Heizform

nicht benôtigen oder ûber eine Lohnanpassung bereits einen Ausgleich erfahren

haben, zugùtekommen. Die einzig realisierbare Umsetzungsvariante wâre somit

eine unsaéhgerechte Giesskannenlôsung und daher nicht zielfÛhrend'

Auf Antrag der Sozialvorsteherin

BESCHLIESST DER STADTRAT

1. Die Entgegennahme des Postulats "Energiezulagen fÛr Personen mit be-

scheidenem Einkommen" von Thomas Wepf (SP) und Mitunterzeichnenden

wird abgelehnt.

2. Dem Gemeinderat wird beantragt, das Postulat von Thomas Wepf (SP)

nicht zu ùberweisen.
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mid Willi Bleiker

Gegen diesen Beschluss kann, vom Erhalt der schriftlichen Mitteilung an
gerechnet, beim Bezirksrat BUlach, Bahnhofstrasse 3, 8180 BÙlach, innert
30 Tagen schriftlich Rekurs erhoben werden (S 19 Abs. 1 lit. a und d i.V.m.

S 19b Abs. 2 lit. c sowie $ 20 und $ 22 Abs. 1 VRG). Die Rekursschrift muss

einen Antrag und dessen BegrÛndung enthalten. Der angefochtene Be-

schluss ist, soweit môglich, beizulegen.

4. Mitteilung durch Protokollauszug an

- Thomas Wepf, Farman-Strasse 55, 8152 Glattpark (Opfikon)
- Gemeinderat
- Sozialvorsteherin
- Abteilungsleiter Soziales

NAMENS DES STADTRATES
Stadtschreiber:

Jfi'l

VERSANDT
21.12.2023


